

Zeitschrift: Nidwaldner Kalender

Herausgeber: Nidwaldner Kalender

Band: 140 (1999)

Vorwort: Das Jahr 1998

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Der Zeichner und Dichter Martin Usteri aus Zürich (1763–1827) reiste vor allem im Norden Europas und kannte Dichter wie Klopstock, Goethe, Chodowiecki persönlich. Als die Kunde von den Greueltaten der französischen Soldaten in Nidwalden kund wurden, zeichnete er dieses «Vater unser eines Unterwaldners». Dies ist die Bitte: «Dein Wille geschehe».

Das Jahr 1998

Das Gedenken an 200 Jahre Franzosenüberfall und 150 Jahre Gründung des Bundesstaates ist so geschichtsträchtig, dass von den Aktivitäten im Kalender Wichtiges festgehalten werden soll.

In Stansstad wurde der Schnitzturm, dieses Charakteristikum am Eingang ins Engelbergertal ausgebaut. Bereits seit vielen Jahren war dies ein Anliegen, das aber aus finanziellen Gründen immer wieder verschoben wurde. Zum Gedenk-jahr verschenkten die Obwaldner nicht nur den Zweidrittelanteil am Turm, sie gaben grosszügig auch einen schönen Beitrag an die Renovation.

Eine besondere Attraktion, war die überragende Ausstellung «Gepudert und geputzt», mit den Bildern unseres berühmtesten Nidwaldner Malers Johann Melchior Wyrsch aus Buochs. Die meisten von uns wussten zwar, dass er Kunstmaler war, in Frankreich eine Malerschule leitete, beim Franzosenüberfall französisch sprechend den Soldaten entgegen ging und trotzdem sofort erschossen wurde. Vielen war von seinen Bildern fast nur die Kreuzigung im Landratssaal bekannt. Die herrlichen Porträts mit dem markanten Gesichtsausdruck und charakteristischen Handbewegungen fand man früher kaum ausgestellt. Eher kannte man noch Bilder aus Kirchen, die ebenfalls den Weg nach Stansstad fanden.

Das Gedenkspiel «Tag des Jammers», wurde vom Autor Hansjörg Schneider äusserst einführend in die Zweifel, den Glauben, den Mut und die Emotionen der Zeit, verfasst. Er lernte die Zuschauer, jene die schwierigen, später fast unbegreiflichen Entschlüsse der damaligen

Nidwaldner nachzufühlen. Mit einer übergrossen Einfühlungsgabe für Dorf und Landschaft um Stans, hat Louis Naef das Spiel inszeniert. Wenige professionelle Darsteller und viele ausgezeichnete spielende Laien und Helfer aus dem ganzen Kanton, haben sich vom November 1997 bis Mitte September 1998 für dieses Spiel eingesetzt. Im Garten der Klosterfrauen durften die Zuschauer erstmals, wie in einem Theater sitzen. Dort erlebten sie die Bühne bis in eine Tiefe von 200 Metern. Das Kriegsgeschrei und die Kommentare von Gottfried Keller wechselten sich ab. Kartätschen und Kriegslärm erschreckte und erschütterte die Zuschauer. Ob dem Mädchenschulhausplatz begegnete man Winkelried und Tell, jenen zwei kommentierenden Figuren, die den Betrachter vom Damals zum Heute und wieder zum Damals führten. Jene Zuschauer, die ein besonderes Glück hatten, erlebten beim Öffnen des Bühnenvorhangs, ob dem Mädchenschulhaus den majestatischen Mondaufgang über dem Brisen. Der Regisseur hatte die Landschaft so überaus geschickt ins Spiel eingebaut, als ob diese Überraschung harmonisch dazu gehörte.

Am 9. September 1998, als Bundespräsident Flavio Cotti auf dem Allweg einen Kranz niederlegte, fand man sich anschliessend in der Kirche von Stans zusammen. In Anwesenheit von drei Bundesräten und Delegationen fast aller schweizerischer Kantonsregierungen sprach Professor Peter von Matt. Für alle, die nicht an der Feier teilnehmen konnten, sollen seine Gedanken hier festgehalten werden.

jvm